

# Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - N.º 394



28 Octubre 1937  
II Año Triunfal

## De Norte a Levante

Decíamos, hace ya meses, en estas columnas, que la zona roja española se dividía en tres sectores: El Norte industrial, el Centro burocrático y el Mediterráneo separatista.

Pues bien, amigos, ya nuestros cañones no enfilarán más la extensa y abrupta geografía cantábrica y esos estallidos últimos en la tierra asturiana son el punto final de un gran capítulo de la guerra.

Un escritor de fino estilo, precisamente un vasco español (así firma ahora) nos decía hace años en nuestro teatro que se figuraba el mapa de España como los chicos de la escuela: un barrote horizontal del que está suspendida, ancha y plana, la piel de toro. El barrote es la cordillera pirenaica que desde el mar latino corre a Occidente, con otros nombres, hasta insertarse casi en la esquina atlántica de Galicia.

Yo pienso que este prodigio de encastrar entre las vallas de España a estas provincias nórdicas, osamenta de los hombros patrios, ha sido como un correr de cremallera en un ¡ras! que ha avanzado desde el confín navarro-guipuzcoano hasta el límite astur y galaico. Desde las llamas de Irún hasta las cenizas del cuartel de Simancas y Oviedo, la ciudad-trinchera. Camino de horrores y ruinas, de heroísmo y de gloria. Desde el impulso bravo de Beorlegui hasta la campaña cerebral de Aranda. Y sobre todo el frente, la sombra de un coloso: Emilio Mola Vidal. Saltando sobre los puentes rotos de Bilbao, y el gesto rendido de Santander para llegar a desvanecer una leyenda de mineros (saca-mantecas afiliados a la U.G.T.) que eran el trueno gordo en los mitines revolucionarios.

Y esta campaña es mucho más. Re-

sulta el abrazo de dos tierras prodigiosas que se han alargado como unas manos gigantes para apretarse en esta hora triunfal; Navarra y Galicia. Decíamos, también aquí (perdón por la insistencia) que esta lucha ha sido un derramar de juventud de las viejas regiones intactas sobre las otras, tiranizadas por comités de sucio pueblo falsificado.

La sangre generosa de navarros y gallegos es el unguento que ha curado heridas de separatismo y soviétización en el viejo tronco español. Para esos caídos de Tercios y Falanges, nuestro recuerdo hoy.

Una batalla metódica, de más de un año que nos ha dado el Norte, como aquella otra vertiginosa y legendaria de Sevilla a Madrid nos dió el Sur.

Y ahora, la mirada adelante. La capital de España ya no es un cuerpo vivo. Solo nos queda, para vencerlo en el último asalto, ese Levante mediterráneo que, a lo largo de quince meses, lanzó sus oleadas de carne anarquista y metralla rusa contra el muro aragonés. Sonó la hora. A redimir a Barcelona, la de los falsos sueños de independencia, olvidada de su historia española. Allí entregó Colón a Isabel y Fernando un mundo para su Imperio. Allí, frente al mar azul de la civilización, entregarán los soldados al Caudillo la última pieza de la Patria reconstruída.

JUAN LACASA LACASA

Tenemos un orgullo invencible de ser españoles porque queremos revivir el heroísmo de nuestros soldados y la ciencia de nuestros maestros, y el juicio de nuestros santos y nuestros héroes que llenan la historia del mundo.

## Primer escollo: el lujo

El demonio de la MODA es un género que comprende varias especies, con tan idénticos caracteres, que al instante se adivina en ellas el mismo fin desmoralizador.

No es sólo *moda* el vestido, sino la *materia* también del mismo y el *modo* de llevarlo, los deportes, la higiene moderna, etc. etc.

Vamos a elegir hoy *la tela*, y ahora, sí, que hablamos ya para tí, mujer, que tienes la inmensa dicha de vivir al lado de Franco.

Nuestros soldaditos —acaso entre ellos tengas a tu hermano, o a tu novio— sufren calor y frío, humedad y achaques en las trincheras por librarte a tí la primera de la barbarie comunista, que es tanto como arrancarte de los brazos del judaísmo masónico, que no trama otra cosa que tu perdición.

Y ese derroche de lujo, con el que a veces te presentas en plaza, y en el que no falta el menor detalle, ¿no es una verdadera provocación y un verdadero contrasentido ante las privaciones de esos soldaditos que por tí sufren?

Quiero decirte algo más, y es que constituye en más de una ocasión un gran peligro para tí.

El último figurín de París es el que te ilusiona; sepas, pues, que para la dama francesa el traje asiático es una obsesión que no para en coquetaría más o menos inocente, si no en vicio y culto idolátrico *con todas sus consecuencias*.

Es capaz la mujer francesa de aguantar sentada cinco horas seguidas, examinando a la luz del día y de la noche el efecto de los colores que ha de elegir para el traje que lucirá en un acontecimiento mundano...

Ahora que... el cortador Wort, rico Creso gracias a sus desenvueltas clientes, publicó una doble lista A y B para señalar en A a las estafadoras, que nada le habían pagado y en B el abuso de confianza de las que... habían hecho gastos superiores a su posición.

La lista se hizo pública en la prensa francesa, y las A y B no sólo no sintieron rubor en el rostro, sino que siguieron siendo clientes de Wort, que... suena a judío.

¿De qué excesos no es capaz una mujer así?

De antigua familia y noble, muy célebre en la revolución francesa, era cierta dama que paseaba en coche recorriendo las calles de París, en busca de los miles de francos, que debía a su modista...

La dama tenía una hija encantadora y joven... ¿Adivinas ya, lector...?

¡Cuántos casos tristes como éste...!

Ya nos va a *iluminar* un masón de campanillas y por tanto testigo irrecusable, Proudhon, en su «Manual del especulador bolsista»: «*Las excentricidades del lujo*, nos dice, el libertinaje vicioso, el *vicio dorado*, la orgía a razón de 500.000 francos

de renta, son el resultado de fortunas improvisadas sin trabajo, merced a la rapiña... La mujer del gran mundo rivaliza con ellas (las cortesanas) en locuras y extravagancias...»

¿Qué nos puede extrañar, por tanto, que otro masón tan de campanillas como el primero, afirme socarrón y sin que nadie le contradiga, que «en Francia *el adulterio* pasa por una gracia?», - Pouille d'Orfenil.

¡Con qué razón se lamenta y llora por la suerte de su patria el gran E. Drumont, cuando dice: «el rebajamiento de la mujer francesa es quizá lo que inquieta más».

Lo sensible es que el ejemplo de la prostituida y corrompida Francia se corre como la mancha de aceite; por algo el figurín parisino sirve de modelo a la sociedad de gran mundo.

Véase con qué realismo tan crudo, que por cierto es algo frecuente en sus escritos nos presenta un cuadro en sus «Cuentos de Marineda» doña E. Pardo Bazán: «¡Y el lujo! Eso, eso era lo que ponía a Dolores fuera de sí. ¡Bailes, chaquetas de terciopelo, disfraces en Carnaval, botitas de a cuatro duros! ¡Muchachas que ganaban una peseta y cinco reales diarios, dígame V. por Dios, de dónde lo han de sacar».

Por respeto al lector, no terminamos el inciso.

¡Mujer del lado de Franco!, no te llames a engaño, ni desvirtúes esa victoria ostentando lujos exóticos que son una provocación y una ironía sangrienta a la estrechez y privaciones de esos soldados que salvan a España, y un peligro constante además a tu dignidad de mujer.

De la nación vecina, la Francia judía, traidora y podrida, te viene el mal ejemplo, y si lo sigues, ocupes en la sociedad el lugar que ocupes, demostrarás que ¡ni eres católica, ni eres patriota, ni eres española!

Tu puesto no será el lado de Franco, sino el de las milicianas rojas.

XENÓFOBO

---

Todo español que sienta su alma llena con la ventura y la gloria de ser hijo de una Patria Imperial, mostrará el alborozo de su sangrealzada en afán heroico contra cualquier posible ofensa a la integridad nacional.

Todos en esta hora junto a Franco, en vigilia tensa,

POR LA ESPAÑA UNA,  
GRANDE, LIBRE



# Voz de Falange

## La Sindicación en el nuevo Estado

Señaladas en los dos artículos anteriores, las causas que originaron la sindicación, y las formas que ésta adoptó en nuestra Patria, se impone este tercer artículo que ponga a tu vista, lector, un bosquejo de la constitución y organización de los sindicatos que significan la salvación de la Economía nacional y que representan el engrandecimiento y afianzamiento de los valores espirituales y materiales de los productores.

Para la organización de este Sindicalismo no necesitamos fijarnos en las soluciones italiana, alemana, portuguesa, etc. y copiarlas; a los españoles nos cabe la suerte de no tener que recurrir a nadie para encontrar la verdad; nos basta para encontrarla el buscar en nuestro propio interior: nuestra solución se encuentra en restaurar el régimen familiar que en otro tiempo caracterizó nuestra organización industrial.

Al proceder a ordenar nuestra pequeña industria sólo tenemos que fijar la atención, con la absoluta seguridad de acertar, en nuestros antiguos gremios. Se formarán sindicatos de industrias afines, que se dictarán a sí mismos sus reglamentos, teniendo siempre puestas sus miras en la grandeza de la Patria y en la integridad del Imperio, y bastará un Juez Sindical Local o Jurado de sindicatos que dirima los conflictos de orden económico y para casos de gran importancia se recurrirá al fallo de los jurados provinciales o nacional.

En la ordenación de la gran industria intervendrán los «sindicatos verticales». En estos sindicatos formarán todos los que trabajen en una misma industria con el nombre común de productores divididos en las categorías profesionales de empresarios, técnicos y obreros; en estos sindicatos existirá la coparticipación en el producto y en el rendimiento, evitando que el obrero tenga la consideración de pieza de una máquina que siendo fácilmente sustituible permanezca impassible, en virtud de un salario que recibe, a la buena o mala marcha económica de la industria.

Debidamente organizados todos los sindicatos de una misma industria formarán el «sindicato nacional» que pasará a ser órgano del Estado Nacional-Sindicalista, que intervendrá en su ordenación económica con el fin de acomodar su marcha al ritmo de las conveniencias nacionales.

Para terminar, una definición de gran maestro, clara, concisa, de los sindicatos verticales dada por nuestro Ausente José Antonio Primo de Rivera: «Los sindicatos, son cofradías profesionales, hermandades de trabajadores, pero, a la vez, órganos verticales en la integridad del Estado. Y al

cumplir el último quehacer cotidiano y particular, se tiene la seguridad de que se es órgano vivo e imprescindible en el cuerpo de la Patria. Se descarga así el Estado de mil menesteres que ahora necesariamente desempeña. Sólo se reserva su misión ante el mundo y ante la Historia. Ya el Estado, síntesis de tantas actividades fecundas, cuida de su destino universal».

BETES

\*\*\*

## La mujer en Falange

La España Nueva exige de la mujer trabajo y sacrificio, para cooperar con el hombre en la transformación de la Humanidad, formando así la España que todos deseamos, y de cuyo éxito gozaremos unos aquí y otros sobre los luceros.

La misión de la mujer falangista es grande, dura y costosa; vida de abnegación y disciplina.

Hay que contribuir con la predicación, la divulgación y el ejemplo; de este modo recobrará España el ímpetu, la alegría, la justicia y la paz social que le son tan necesarias.

Cumple, mujer, las normas de vida de la mujer de Falange; entiende, alienta y comparte con el hombre sus inquietudes mientras él lucha, por el triunfo de Dios y de la Patria. Hazlo así, desdobra esa potencia espiritual que posees, y experimentarás esa tranquilidad de conciencia que no tiene derecho a disfrutar la que permanece inactiva y sin sacrificarse, en los momentos actuales ante la causa común.

El trabajo de la mujer está en la retaguardia; aquí es donde puede verse la obra tan importante que ha realizado y realiza la mujer falangista; moldea a España en el alma del hombre y del niño. En los comedores, roperos y hospitales, surge siempre una camisa azul con caricias maternas y palabras dulces; dando de comer al niño, haciendo camisas, chalecos, etc. para nuestros camaradas que luchan en el frente y curando y consolando al herido que lo ha sido luchando por salvar nuestra Religión y nuestra España Una, Grande y Libre.

M. ALVAREZ DE SOTOMAYOR  
Delegada de Prensa y Propaganda

\*\*\*

Nuestra retaguardia femenina no es frívola, como dicen en la España roja; es *serena*, tiene la serenidad que dá la seguridad del triunfo. Ahora vá a demostrar que, además, es laboriosa, bélicamente laboriosa.

Con agujas y lanas manejadas en tejer constante, va a ganar las batallas al frío, mortal enemigo de nuestros caballeros-soldados, cooperando a la «campana de abrigo al combatiente» de Frentes y Hospitales.

Mujer de España: impón la moda de que tus agujas tejedoras brillen en todas partes.

# Información de la Guerra

## Comunicados Oficiales

**Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 27 de Octubre de 1937.**

**EJERCITO DEL NORTE.**— En Asturias también hoy se han hecho centenares de prisioneros con armamento siendo asimismo muchos los milicianos que siguen presentándose.

**EJERCITO DEL CENTRO.**— Tiroteos y cañoneos en los frentes de Madrid y Aragón y sin novedad en los demás.

En total se han presentado hoy a nuestras filas 31 soldados y milicianos procedentes de las líneas enemigas, la mayor parte de ellos con armamento.

**EJERCITO DEL SUR.**— Sin novedades dignas de mención.

Salamanca 27 de Octubre de 1937. II Año Triunfal.

---

## NOTICIAS

—PARIS. En los medios políticos se comenta, como resultado probable de las elecciones, la posibilidad de que el actual Gobierno francés presente la dimisión en las primeras sesiones parlamentarias, siendo sustituido por otro compuesto seguramente en la siguiente forma:

Bonet, Presidente del Consejo y Ministro de Finanzas; Daladier, Ministro de Defensa Nacional; añadiendo bajo este título los Ministerios del Aire, Tierra y Mar; Chautemps, Ministro de Negocios extranjeros, y Herriot, Ministro del Interior.

Se concederían plenos poderes a este Gabinete.

En los medios políticos se habla de este Gobierno como solución a la situación económica, a la política exterior y a la política del interior.

—SALAMANCA. Continúan presentándose numerosos milicianos en la región asturiana, que con los prisioneros arrojan un total de unos sesenta mil. Nuestras gloriosas tropas siguen recogiendo el inmenso botín de dicha zona. En el día de ayer solamente, fueron encontrados varios polvorines con unas quinientas toneladas de pólvoras, un magnífico taller de carga; en el puerto de Muesel una enorme cantidad de mercancías y víveres. En otro lugar fueron recogidos 21 cañones anti-aéreos. En las fábricas de Trubia y Mieres dos mil toneladas de lengüetas y gran cantidad de espoletas; un millón de litros de gasolina y otro

Ayuntamiento de Madrid

de benzol. También han sido encontrados además de otras ropas cuarenta mil uniformes completamente nuevos.

—ROMA. A partir de hoy jueves, funcionarán cuatro nuevas estaciones emisoras de radio. Dos están situadas en Santa Palomba, en las inmediaciones de Roma, con longitudes de onda de 420 y 245 metros respectivamente y potencia de 120 y 160 kilovatios antena. Las otras dos emisoras serán Génova II y Florencia II con longitudes de onda respectivas de 221 y 236 metros.

—SAN JUAN DE LUZ. Ha llegado a este puerto un vaporcito procedente de Asturias con 223 fugitivos, entre ellos dos heridos. Los gendarmes procedieron a la recogida de las armas que llevaban consigo y después de alimentarlos, puesto que llegaron completamente extenuados, fueron conducidos a la frontera catalana.

—GIJON. Han sido detenidos en esta ciudad dos significados agitadores marxistas, llamados Colunga y Alvarez, los cuales se dedicaron a matar a varias de las diez mil personas de derechas que fueron asesinadas en dicha población.

—PARIS. En vista de la difícil situación que se le presenta a la República de Andorra para su abastecimiento de productos alimenticios para el próximo invierno por la cotización de la moneda francesa y la carencia de dichos productos en Cataluña, la España Nacional proveerá a dicha República de los víveres que precise, principalmente de harina.

---

## FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS JONS.

### SINDICATO AGRICOLA

Por ser absorbida la PANERA REGULADORA de esta plaza por el SERVICIO NACIONAL DEL TRIGO se suspenden las operaciones de compra, que se reanudarán por dicho SERVICIO NACIONAL en los primeros días de noviembre.

LA DELEGACION SINDICAL LOCAL

---

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32.— JACA